

FUNDACIÓN SALVADOR SOLER

MEMORIA DE ACTIVIDADES 2016

ÍNDICE

QUIÉNES SOMOS.

1. CIECODE.

a) Herramientas de seguimiento y control ciudadano de la actividad política española.

- Proyecto TIPI Ciudadano.
- Plataforma Polétika.
- Jornada “GO! Transparencia y Periodismo de Datos” organizado por los Servicios de Transparencia y de Formación de la Diputación de València.

b) Coherencia de Políticas para el Desarrollo (CPD).

- Jornada Internacional sobre Coherencia de Políticas para el Desarrollo de la Agencia Vasca de Cooperación.
- Seminario Internacional: “Diferentes visiones de la Política Comercio de la UE” organizado por CIDOB.
- Debate “Las elecciones pendientes de la cooperación española” organizado por el Real Instituto Elcano.
- Debate “¿Cómo democratizar la política exterior? Por una política participativa” organizado por el Instituto 25 de Mayo.

c) Artículos y publicaciones.

- Informe España 2016: La Nueva Ciudadanía Necesaria.
- TTIP: Modernizar el enfoque de la UE en el régimen global de inversiones.
- América Central, una Crisis Humanitaria de Desarrollo Lento. Causas e Impactos sobre la Resiliencia en la Región.
- Equidad para los niños: el caso de España.

2. COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO.

a) BENÍN.

- III Carrera solidaria por Benín.
- II Encuentro Misioneros ONGD - Benín 2016.
- Foro Benín.
Proyecto Saneamiento integral del Hospital San Juan de Dios de Tanguiéta.

3. SENSIBILIZACIÓN SOCIAL.

- Celebración 6 años Fundación Salvador Soler.
- Volunfair 2016 ESTII.
- Colegio Cardenal Spínola.
- URJC.

4. CAMPUS TECNOLÓGICO DEL ICAI 2016.

5. ADMINISTRACIÓN y CONTABILIDAD.

- Auditoría de cuentas 2015.

QUIÉNES SOMOS:

La Fundación Salvador Soler se constituye en Madrid el 15 de octubre de 2010, siendo inscrita en el Registro de Fundaciones del Ministerio de Cultura en diciembre del mismo año con el número 962.

- ▣ **Misión:** Apoyar, asesorar e incidir en el ámbito político e intervenir decisivamente en otras esferas de poder para conseguir la construcción de políticas coherentes y efectivas de lucha contra la pobreza que contribuyan a hacer un mundo más justo.

- ▣ **Principales líneas de actividad:** Investigación y análisis sobre la política española de desarrollo internacional y ejecución de proyectos de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

- ▣ **Otras líneas de actuación:** Educación y sensibilización para el desarrollo; asistencia, promoción e integración social de colectivos excluidos de la sociedad española; generación de oportunidades que permitan el desarrollo de capacidades, especialmente en niños y jóvenes, en los conocimientos de ciencia, matemáticas, tecnología e ingeniería, con aplicación futura a la satisfacción de las necesidades humanas básicas, la reducción de la pobreza y el desarrollo humano sostenible.

CIECODE

El CIECODE –Centro de Investigación y Estudios sobre Coherencia y Desarrollo– nace en 2011 como el *think tank* de la Fundación Salvador Soler con el objetivo de dinamizar en España el debate público acerca del impacto que las políticas públicas y las prácticas privadas tienen en la lucha contra la pobreza y en la promoción de un desarrollo equitativo y sostenible.

El año 2016 ha supuesto para el CIECODE la consolidación de las dos principales líneas de trabajo que han venido desarrollándose desde su constitución en 2011: el diseño e implementación de herramientas de control y seguimiento ciudadano de la actividad política española en materia de desarrollo y lucha contra la pobreza y la investigación de las implicaciones sociales y medioambientales de las políticas públicas, principalmente europeas y españolas, pero también de terceros países y regiones.

2016 iba a suponer un año de transición en clave institucional, al acabar la financiación pública que permitió poner en marcha el Proyecto TiPi y ampliar el equipo de personas encargadas de ejecutarlo. Resultó estratégica la decisión de la Fundación de aportar fondos propios para el mantenimiento de la herramienta TiPi y su adaptación a la nueva Legislatura en España.

Este “momento valle” en relación con el proyecto Polétika se compensó con el papel central jugado por CIECODE en la plataforma Polétika (que reúne a muchas de las grandes organizaciones españolas de los ámbitos del desarrollo, el medioambiente y las políticas sociales) y con la llegada de varios encargos de investigación de organizaciones prestigiosas (como UNICEF u Oxfam), que fueron ejecutadas en colaboración con los investigadores asociados del equipo CIECODE.

Por otro lado, la presencia pública de CIECODE en el ámbito de los “grandes think-tanks” de desarrollo continuó aumentando y consolidándose, siendo habituales las colaboraciones con organizaciones tales como el Real Instituto Elcano, CIDOB o la Fundación Encuentro. También la relación con el Máster Universitario sobre Cooperación Internacional para el Desarrollo (MUCID) se hizo más estrecha, preámbulo de lo que ocurriría en el curso 2017-2018, tras la actualización del diseño y estructura del Máster.

Herramientas de seguimiento y control ciudadano de la actividad política española

PROYECTO TIPI CIUDADANO

El año 2016 fue un año de transición para el Proyecto TiPi Ciudadano. Por un lado, la actividad parlamentaria, de la que se nutre la herramienta, fue muy escasa por la disolución de las Cámaras y la repetición de las elecciones generales en julio de ese año. Y, por otro lado, por ser el primer año en el que el proyecto no contaba con financiación externa.

Aún así, la herramienta estuvo siempre en funcionamiento y a disposición de la ciudadanía y los meses sin actividad parlamentaria fueron aprovechados para fortalecer la base tecnológica de la herramienta y la fiabilidad de los resultados, que permitieron posteriores desarrollos.

En relación con el Ayuntamiento de Madrid, nunca llegó a avanzar en la implementación de la herramienta TiPi a la actividad municipal, a pesar de que en noviembre de 2015 el Ayuntamiento de Madrid, a iniciativa del Grupo Municipal de Ciudadanos, aprobó por unanimidad dicha implementación, como parte de su estrategia de transparencia, participación y gobierno abierto.

Para acceder a TiPi: www.tipiciudadano.es

PLATAFORMA POLÉTIKA

En mayo de 2015 CIECODE lanzó, junto a Oxfam Intermón y varias plataformas de la sociedad civil (que representan a más de 500 organizaciones), la herramienta de vigilancia de compromisos políticos, **Polétika**. Esta herramienta dio seguimiento por primera vez a los discursos, las promesas electorales y los programas de los principales partidos políticos durante los meses de precampaña y campaña electoral de diciembre 2015 en España y supuso un antes y un después en lo que a control ciudadano se refiere.

Con la nueva disolución de las Cortes Generales y la convocatoria de nuevas elecciones generales para junio de 2016, Polétika también llevó a cabo una estrategia de vigilancia, evaluación y presión ciudadana, pero con menor intensidad que en las anterior cita electoral. Sí se realizó la evaluación de los programas electorales y se facilitó a la ciudadanía la presión a los partidos políticos sobre las temáticas relevantes para la lucha contra la desigualdad y la promoción del desarrollo sostenible.

El proyecto Polétika consiguió de nuevo una aceptable repercusión pública y mediática en España, aunque menor que la lograda unos meses antes. De nuevo, el proyecto consiguió establecer contacto directo con los líderes de los principales partidos políticos españoles y con sus equipos de campaña, pudiendo presentarles directamente las propuestas y sugerencias.

Para el CIECODE ha sido un placer y un privilegio participar e impulsar esta ola de transparencia de la sociedad civil para construir una sociedad más justa.

Para acceder a Polétika: www.poletika.org/es/

JORNADA GO! TRANSPARENCIA Y PERIODISMO DE DATOS

En noviembre de 2016, el servicio de Transparencia y de Formación de la Diputación de València celebró una jornada especializada en la materia en el Museo MuVIM de Valencia. En el marco de estas jornadas se celebró una mesa redonda sobre ‘El futuro del periodismo de datos en la Comunidad Valenciana’, en la que participaron periodistas valencianos y cinco ponencias centradas en la transparencia y el periodismo de datos:

- Los periodistas y el principio de transparencia en la información, por parte de Marc Carrillo, catedrático de Derecho Constitucional de la Universitat Pompeu Fabra.
- Los datos abiertos en el día a día de la redacción, por parte de Verónica Ramírez, periodista de datos del equipo de Investigación de La Sexta Noticias.
- Fernando Blat, cofundador y responsable técnico de Populate Tools.
- Ciberdemocracia: datos y análisis político en línea. Cristina Ares, profesora de Política Comparada y Estudios Europeos de la Universidad de Santiago de Compostela. Editora Agenda Pública.

CIECODE participó con una presentación sobre “Herramientas para el periodismo basado en datos: TiPi Ciudadano y Polétika”.

Más información sobre la jornada en:

<http://www.dival.es/sites/default/files/portal-de-transparencia/Jornada%20GO!%20Transparencia%20y%20periodismo%20de%20datos.pdf>

COHERENCIA DE POLÍTICAS PARA EL DESARROLLO

JORNADA INTERNACIONAL SOBRE COHERENCIA DE POLÍTICAS PARA EL DESARROLLO: ¿CÓMO DEBE CONTRIBUIR EUSKADI A LOS RETOS DE LA AGENDA MUNDIAL DE DESARROLLO?

El 6 de abril de 2016, la Agencia Vasca de Cooperación Internacional organizó una Jornada Internacional sobre Coherencia de Políticas para el Desarrollo con el objetivo de activar la reflexión colectiva sobre los retos de comprender las complejidades, interdependencias y los conflictos entre las políticas públicas relevantes para el desarrollo sostenible dentro y más allá de nuestras fronteras. Se pretendía situar este debate en la agenda política vasca, de la sociedad vasca y de la sociedad internacional.

Fue una jornada abierta a las instituciones públicas y al conjunto de la sociedad civil para reflexionar y debatir sobre el alcance y las implicaciones de la CPD en la construcción de un mundo más justo, equitativo, seguro y sostenible.

Se celebró en la sede de Bilbao de la Universidad de Deusto, fue inaugurada por el Lehendakari del Gobierno Vasco, Iñigo Urkullu y contó con la participación de las principales instituciones, públicas y privadas, nacionales e internacionales en el ámbito de la coherencia de políticas. CIECODE participó por medio de su director Javier Pérez como ponente en el Panel “Los Principios Rectores de Naciones Unidas sobre las empresas y los derechos humanos y su papel en el actual contexto internacional” junto con representantes de OMAL, Mondragón Internacional y la Fundación Banco Sabadell.

Para acceder a la información sobre la Jornada:

<http://www.elankidetza.euskadi.eus/ekitaldia/jornada-internacional-sobre-coherencias-de-politicas-como-debe-contribuir-euskadi-a-los-retos-de-la-agencia-mundial-de-desarrollo/x63-content7/es/>

SEMINARIO “DIFERENTES VISIONES DE LA POLÍTICA COMERCIAL DE LA UE”

En junio de 2016, CIDOB organizó en Barcelona un debate en torno a las diferentes visiones existentes sobre la política comercial de la UE. La pertinencia de este debate está justificada porque, en octubre de 2015, Cecilia Malmström, comisaria europea de Comercio, presentaba *Trade for All*, la estrategia comercial de la Comisión Europea para los próximos años. El texto, al tiempo que preserva el modelo social y normativo europeo a nivel interno, persigue acuerdos comerciales bilaterales y multilaterales con el fin de mejorar el acceso al mercado en terceros países y contribuir a impulsar el empleo, el crecimiento y la inversión en la UE.

Este seminario se convocó con el objetivo de analizar y discutir la estrategia *Trade for All* desde diferentes perspectivas basadas en los debates actuales sobre comercio internacional:

- 1) Multilateralismo-bilateralismo
- 2) Los límites de la liberalización del comercio
- 3) El rol de la UE en el mundo

Al seminario acudieron organizaciones como la Comisión Europea, la OMC, CCOO, CEOE y varias universidades españolas, europeas, estadounidenses y asiáticas. CIECODE participó por medio de su director Javier Pérez, en una mesa dedicada a discutir sobre la respuesta de la estrategia europea *Trade for All* a los retos planteados por el tratado comercial TTIP entre la UE y EE.UU.

Más información sobre el seminario:

https://www.cidob.org/es/actividades/regiones/europa/diferentes_visiones_de_la_politica_comercial_de_la_ue

DEBATE "LAS ELECCIONES PENDIENTES DE LA COOPERACIÓN ESPAÑOLA" ORGANIZADO POR EL REAL INSTITUTO ELCANO

Entre las elecciones generales de diciembre de 2015 y las de junio de 2016, CIECODE participó en un grupo de trabajo promovido por el Real Instituto Elcano para debatir sobre la contribución de España a la agenda internacional de desarrollo. El grupo, compuesto por representantes de los principales partidos y por analistas de la política de desarrollo, debatió sobre diversos asuntos globales, hasta ahora no muy presentes en el debate nacional, desde una perspectiva política y vinculando los retos de la cooperación española con el rol de España en el mundo.

El 9 de junio de 2016 se presentó el informe con las principales conclusiones de este grupo de trabajo en un debate moderado por Emilio Lamo de Espinosa (presidente del Real Instituto Elcano) y en el que intervinieron: Gonzalo Fanjul (director de Análisis de Políticas de ISGlobal e investigador asociado de CIECODE); Javier Pérez (director de CIECODE); Iliana Olivé y Aitor Pérez (investigadores del Real Instituto Elcano).

El debate lugar en el Círculo de Bellas Artes de Madrid.

DEBATE "¿CÓMO DEMOCRATIZAR LA POLÍTICA EXTERIOR? POR UNA POLÍTICA PARTICIPATIVA" ORGANIZADO POR EL INSTITUTO 25 DE MAYO.

Durante 4 días de septiembre de 2016, el Instituto 25 de Mayo organizó en Madrid la Universidad de Podemos, en la que participaron figuras clave del pensamiento y

activismo social y político de nuestro país como Helena Maleno, Jesús Nuñez, Yayo Herrero, Susan George, Victoria Anderica, Luis Alegre, Itziar Ruiz-Giménez, Manuela Mesa o Ignacio Sánchez-Cuenca.

CIECODE participó por medio de su director, Javier Pérez, en la mesa dedicada a debatir sobre “¿Cómo democratizar la política exterior? Por una política participativa”, junto con Lara Contreras de Oxfam Intermón, Maite Serrano (CONGDE) y Nacho Prieto.

La sesión partía de la premisa de que la política exterior ha sido tradicionalmente una de las más cerradas, habiendo quedado su elaboración restringida al cuerpo diplomático y a los altos funcionarios del gobierno. Habitualmente esta opacidad se ha justificado por salvaguardar los intereses de “Estado” de las decisiones que se toman en el ámbito de la política internacional para un gobierno. Se consideraba importante abrir todos los espacios de decisión a la ciudadanía y a la sociedad civil, porque los intereses del Estado deben ser los de sus ciudadanos. Sobre estos asuntos se reflexionó, con la pregunta de fondo sobre cómo hacer que la política exterior se pueda abrir y hacer más participativa y democrática.

Más información acerca del debate en: <https://instituto25m.info/mesas/como-democratizar-la-politica-exterior-por-una-politica-participativa/>

ARTÍCULOS Y PUBLICACIONES

LA NUEVA CIUDADANÍA NECESARIA EN INFORME ESPAÑA 2016

Este artículo, publicado en la edición 2016 del Informe España de la Fundación Encuentro (ahora Cátedra Martín Patino sobre la Cultura del Encuentro de la Universidad Pontificia Comillas), ofrece una reflexión sobre la nueva forma de ejercer la ciudadanía que ha ido cobrando protagonismo en la sociedad española a lo largo del último lustro, sobre si es relevante y si tiene capacidad de consolidarse en el futuro. Para ello, realiza un recorrido por los contextos en los que surge esta nueva ciudadanía, con un claro protagonismo del 15-M y sus ecos en las nuevas formas de organización ciudadana. También repasa los principales aportes, innovaciones y retos que conlleva esta nueva forma de entender el ejercicio de la ciudadanía. Por último, relaciona todo lo analizado con el contexto global en el que habrá de desarrollarse, en un intento por intuir las repercusiones que puede alcanzar la nueva ciudadanía en el escenario global y la responsabilidad que ésta tiene en la construcción de un futuro más justo, sostenible, democrático y participado.

Fue un texto liderado por Miguel Ángel Vázquez, con colaboraciones de Javier Pérez y Ramiro Viñuales.

Más info: <https://ciecode.es/investigacion/la-nueva-ciudadania-necesaria/>

TTIP: MODERNIZAR EL ENFOQUE DE LA UE EN EL RÉGIMEN GLOBAL DE INVERSIONES

Este artículo se basa en la ponencia de Javier Pérez en el Seminario organizado por CIDOB en junio de 2016 sobre las "Diferentes visiones sobre la política comercial de la UE". Fue publicado como parte de la monografía "Different Glances at EU Trade Policy" del CIDOB.

El artículo parte de que si hay un asunto relacionado con el comercial internacional sobre el que existía en 2016 consenso entre todos los actores relevantes, este es que el régimen global de inversiones está obsoleto y necesitado de una urgente y profunda revisión para asegurar que responde al interés general y que es compatible con los principios y valores de la UE. Este artículo sitúa este debate en el contexto de la estrategia "Comercio para Todos" de la Comisión Europea y de las negociaciones del tratado TTIP entre Estados Unidos y la UE, que han provocado un mayor conocimiento e interés de estas temáticas por parte de un mayor número de ciudadanos europeos.

Más información en:

<https://ciecode.es/investigacion/ttip%E2%80%94modernizar-enfoque-regimen-acuerdos-inversion/>

AMÉRICA CENTRAL: IMPACTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO, LA DESIGUALDAD Y LA VIOLENCIA SOBRE LA RESILIENCIA EN LA REGIÓN

Desde hace más de una década, la inseguridad alimentaria derivada del cambio climático por un lado, y los crecientes niveles de desigualdad y violencia por otro, están generando una crisis que avanza lentamente a lo largo del corredor seco centroamericano, y que afecta por distintas vías a la resiliencia de las familias, las comunidades e instituciones de la región. Este estudio, realizado por investigadores de CIECODE para Oxfam, en primer lugar analiza la evolución de estos factores en cuatro países centroamericanos (El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua); en segundo lugar, evalúa cómo estos factores afectan de manera directa o indirecta a la resiliencia; y en tercer lugar, realiza una valoración de la capacidad política e institucional de los cuatro países y de la región en su conjunto para hacer frente a esta crisis.

Más información en:

<https://ciecode.es/investigacion/america-central-resiliencia/>

EQUIDAD PARA LOS NIÑOS: EL CASO DE ESPAÑA

Este informe, escrito por Gonzalo Fanjul y CIECODE para UNICEF Comité Español sobre la base de la información contenida en la edición número 13 del Report Card de UNICEF permite comprender los retos que enfrentan España y otros países de nuestro entorno en un vínculo tan delicado como el que se establece entre la pobreza infantil y la desigualdad y las oportunidades de revertir esta situación en los próximos años con el empuje político de la agenda del desarrollo 2030, una tímida recuperación económica y un cambio en el panorama político y social. En el capítulo "Desigualdad, infancia y debate político en España" se analiza el comportamiento de los partidos políticos y grupos parlamentarios españoles a lo largo de la X legislatura, así como sus propuestas para los próximos años.

Más información en:

<https://ciecode.es/investigacion/equidad-para-los-ninos-el-caso-de-espana/>

COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO

BENÍN.

Específicamente, en materia de Cooperación para el Desarrollo, trabajamos en Benín y Perú. En **Benín**, colaborando en proyectos de agua, educación, salud, nutrición y promoción de la mujer. También identificando e impulsando espacios de trabajo en común en materia de proyectos entre las ONGD y las Contrapartes Locales, con el propósito de ayudar a contribuir al aumento del impacto en reducción de la pobreza de las intervenciones de los actores españoles en Benín y a asegurar la alineación de éstos con las prioridades nacionales y las estrategias de donantes externos.

SANEAMIENTO INTEGRAL DEL HOSPITAL DE TANGUIETÁ.

Desde el mes de noviembre de 2015 se está trabajando conjunta y coordinadamente en un Grupo de Trabajo para contribuir a paliar la necesidad de ofrecer una solución definitiva y viable al problema del saneamiento integral del Hospital de los hermanos de San Juan de Dios en Tanguieta, provincia de Atakora, en el noroeste de Benín.

Es la primera vez que un numeroso grupo de organizaciones de desarrollo (Mensajeros de la Paz, Energía sin Fronteras, OAN Fundación, Fundación Salvador Soler, Hermanas Teatinas, Hermanos de San Juan de Dios), con el apoyo y la coordinación técnica del Grupo de Agua para el Desarrollo de la UPM, por ser grandes conocedores de la materia y con mucha experiencia en proyectos de agua en África, impulsa un reto tan importante de trabajo conjunto en Benín.

Tanguieta es una población de unos 40.000 habitantes que se concentra alrededor del Hospital de San Juan de Dios. La provincia de Atakora es la más deprimida del país y Tanguieta fue el sitio elegido por los hermanos de San Juan de Dios para crear, hace 40 años, un pequeño consultorio de asistencia médica. Este pequeño consultorio es hoy el Hospital de Tanguieta, en la actualidad, el más importante del país, junto con el Hospital Universitario de Cotonou.

El Hospital de Tanguieta, atiende a la población de Benín y de países limítrofes, fundamentalmente de Níger y Burkina y cubre todos los servicios. Cuenta con dos salas quirúrgicas, una con dos mesas operatorias y la otra con tres; Tiene seis médicos de plantilla, un pediatra, un obstetra, un cirujano, un trauma, un analista, un internista y Fray Florencio, que como cirujano hace todas las especialidades. Es difícil calcular el número de camas para comparar su actividad asistencial con un hospital occidental, porque la mayoría de los pacientes están tumbados en el suelo y solo los más graves ocupan las alrededor de 300 camas organizadas en literas. A

lo largo del año vienen diferentes misiones quirúrgicas de Europa: Cirujanos maxilofaciales suizos para operar tumores de Burkitt, malformaciones faciales, labios leporinos y traumatismos; Urólogos franceses para la reparación de fístulas vésico-vaginales y médicos ortopedas franceses para la realización de prótesis de caderas, fundamentalmente.

El Hospital San Juan de Dios de Tanguietá se compone de 10 edificios de planta baja que albergan los diferentes servicios médicos (Pediatría, Maternidad, Cirugía, Salas de Hospitalización, Quirófanos,...). Cada edificio tiene unas dimensiones aproximadas de unos 120 m² y cuenta con una fosa séptica que recibe aguas grises y negras. La dimensión y ubicación de las fosas se muestra insuficiente pues las fosas rebosan su contenido que corre por la superficie. Esta situación se agrava especialmente en época de lluvias con el consiguiente riesgo sanitario que conlleva. El terreno tiene una pendiente variable, encontrándose en la parte alta el Hospital y en la baja otros edificios que acogen la lavandería, almacenes, laboratorios, residencias de médicos y hermanos de la orden de San Juan de Dios y hermanas Teatinas (con la presencia de varias religiosas españolas).

En un terreno adjunto existe un Centro Terapéutico Nutricional que recibe diariamente una cifra variable de pacientes con una elevada demanda nutricional. Este terreno adjunto cuenta con letrinas. El aprovisionamiento de agua del Hospital se realiza a través de 3 pozos (ubicados en el mismo recinto hospitalario) que arrojan un caudal variable entre los 2m³/h y los 10m³/h.

VIAJE DE IDENTIFICACIÓN Y SEGUIMIENTO DEL PROYECTO SANEAMIENTO INTEGRAL DEL HOSPITAL DE TANGUIETÁ.

Del 9 al 19 de agosto de 2016, un equipo multidisciplinar del Grupo de Trabajo de Tanguietá realizó un viaje a Benín con el objetivo de hacer la identificación de las necesidades en materia de saneamiento integral del Hospital San Juan de Dios de Tanguietá. Durante 10 días, se llevó a cabo la toma de datos, fotografías, videos, planos y fichas relativos a captación y distribución de agua así como del saneamiento de los diferentes edificios del hospital, del centro nutricional, del campamento para los familiares de enfermos y de las viviendas para personal médico.

El Grupo de Trabajo de Tanguietá está clasificando los datos recogidos, y generando los diferentes documentos que conformarán la base de datos de partida del proyecto para a continuación conformar el equipo que se hará cargo del desarrollo de la siguiente fase del proyecto por parte de las organizaciones participantes, AMP, UPM, FSS, EsF, estableciendo actividades, alcances de cada organización, hitos, y calendario tentativo.

FORO DE DESARROLLO BENÍN – ESPAÑA.

El Foro Benín es una iniciativa impulsada por la Fundación Salvador Soler. Toma en consideración las siguientes premisas:

- Benín es uno de los países más empobrecidos del mundo según el Índice de Desarrollo Humano del PNUD 2015 (posición 166).
- Existen pocos actores españoles que trabajan por el desarrollo de Benín, con acciones y proyectos dispersos, descoordinados y con impacto relativo.
- Existe un número reducido de empresas españolas invirtiendo en Benín a pesar del potencial atractivo que puede suponer este país.
- La Administración española tiene interés en el fomento y apoyo de la internacionalización de la empresa española en Benín.
- El gobierno de Benín desea aumentar la presencia de empresas extranjeras (españolas) que generen riqueza, creen empleo y favorezcan el desarrollo económico y social.
- Es posible hacer inversión empresarial con beneficio e impacto en desarrollo y lucha contra la pobreza; con criterios de sostenibilidad y respeto al medio ambiente ("doing well by doing good").
- Afirmando que se pueden tender puentes de trabajo y colaboración entre el sector privado y la sociedad civil de ambos países para el beneficio de las personas.

El Foro Benín en función de estas premisas, pretende cumplir los siguientes objetivos:

- Mejorar la coordinación y armonización de todos los programas en materia de cooperación al desarrollo que se ejecutan en Benín con la contribución y el apoyo de todos los actores de ambos países (Administración Pública, Empresas, ONGD, Congregaciones Religiosas y particulares) para una mayor y mejor calidad, eficacia e impacto de dicha cooperación.
- Mejorar la coordinación entre los diversos agentes (benineses y españoles); incrementar el intercambio de información entre los Cooperantes-ONGD, además de aprovechar las experiencias positivas que puedan ser replicables, así como generar un espacio de diálogo y colaboración con las autoridades políticas nacionales, regionales y locales de Benín.
- Facilitar la identificación de oportunidades de inversión y cooperación empresarial con criterios de sostenibilidad e impacto en el desarrollo así como de potenciales socios en dicho mercado.
- Mejorar y potenciar las relaciones de amistad entre los pueblos y los gobiernos de ambos países con objeto de contribuir a la promoción del desarrollo humano en Benín, con el propósito de alcanzar y superar los Objetivos de Desarrollo del Sostenible (ODS) asumidos por la comunidad internacional.

Para ello, desarrollamos este sitio web que pretende ser un punto de encuentro, diálogo y cooperación conjunta entre las entidades que trabajamos por el desarrollo de Benín.

II ENCUENTRO ONGD – MISIONEROS BENÍN.

El pasado 26 de mayo tuvo lugar en la sede de la Fundación Salvador Soler en Madrid el II Encuentro Misioneros – ONGD Benín con dos objetivos principales:

- Presentar el Foro de Desarrollo Benín, un espacio web informativo y dinámico sobre el desarrollo de Benín.
- Identificar e impulsar espacios de trabajo en común en materia de proyectos (agua y energía, educación, salud y nutrición, promoción de la mujer) en Benín entre las entidades asistentes. Aquí se plantearon los principales retos y oportunidades para el desarrollo de Benín y se expuso brevemente la experiencia conjunta del proyecto de saneamiento integral del Hospital San Juan de Dios de Tanguiéta.

El Encuentro contó con la presencia de más de 30 personas de 17 entidades diferentes, fundamentalmente Organizaciones no Gubernamentales para el Desarrollo que desde España colaboran en proyectos de cooperación en Benín así como con representantes del Consulado de Benín en España y periodistas y empresas que conocen Benín y/o trabajan allí. La ponencia inaugural corrió a cargo de Jesús Núñez, codirector del Instituto de Estudios sobre Conflictos y Acción Humanitaria (IECAH) y versó sobre: *“Boko Haram: El delirio del califato en África occidental”*.

III CARRERA SOLIDARIA POR BENÍN.

La Fundación Salvador Soler organizó junto al Instituto de Educación Secundaria Pintor Antonio López (Tres Cantos), en colaboración con la Fundación Alaine, la 3ª Edición de su carrera solidaria “Agua para Benín” en el Polideportivo de la Luz para los alumnos/as de ESO con la finalidad de concienciar sobre la importancia de cuidar el medio ambiente y los recursos naturales, especialmente el agua y solidarizarse con las personas o comunidades que no tienen acceso al agua potable ni al saneamiento básico. En especial, en Benín, África Occidental, colaborando activamente con un proyecto concreto y específico de cooperación internacional para el desarrollo: *“Abastecimiento de agua potable a la maternidad de Saramanga, Donga,, Benín”*.

Cada uno de los alumnos participantes corrió de forma simbólica con una o dos botellas de agua en solidaridad con las mujeres y jóvenes africanas, que recorren largas distancias a diario para abastecer de agua potable a sus familias y vieron premiado su esfuerzo solidario con el patrocinio de amigos, familiares y benefactores con el donativo de 1 euro por cada litro de agua y vuelta a la pista que dieron, obteniendo un donativo final de 900 euros. Agradecimiento especial a Esperanza Armiñana Villegas por hacerlo posible.

TRATAMIENTOS MÉDICOS QUIRÚRGICOS EN TANGUIÉTA.

Casi todas las Misiones en Benín reciben la demanda de muchas familias para ayudarles en el tratamiento médico y/o quirúrgico de sus hijos, cuyos costes no pueden asumir. En este caso, desde la Misión de Kalalé (al este del país), el sacerdote de la Sociedad de Misiones Africanas (SMA), Saturnino Pasero, trasladó a Tanguiéta a cuatro pacientes para su diagnóstico y tratamiento en el Hospital de los Hermanos de San Juan de Dios de Tanguiéta.

Se trataba de 4 niños de entre 3 y 6 años de edad con problemas motores y con necesidad de intervención quirúrgica y hospitalización así como de revisiones periódicas y tratamientos de recuperación posteriores a la intervención. Todos los costes del transporte, diagnóstico y tratamiento fueron sufragados por la Fundación Salvador Soler.

EL RETO DE ODILE.

Houndonougbo Odile es una mujer beninesa de 30 años que vive en la ciudad de Nikki, al noreste de Benín, junto a su marido Daniel y sus dos hijos de 6 y 8 años.

Odile lleva más de dos años con dolores en la parte derecha de la cadera que le limitan la movilidad y le impiden hacer su trabajo. En Benín, las mujeres son la fuerza motriz de la sociedad. Ellas cuidan de la familia, trabajan en el campo y venden los productos que cultivan. A raíz de la enfermedad de Odile, la situación económica de su familia ha empeorado drásticamente.

Hace un año visitó el hospital de los Hermanos de San Juan de Dios en Tanguiéta, al noroeste de Benín. Las pruebas le diagnosticaron una artrosis avanzada que desde entonces no ha dejado de entorpecer su día a día. En los últimos meses los dolores han sido tan intensos que le han obligado a pasar la mayoría del tiempo tumbada en el suelo sin poder moverse y aguantando a duras penas el dolor a base del poco ibuprofeno que ha podido conseguir.

Todo ello ha provocado en Odile una depresión que se ha ido agravando los últimos meses hasta acabar con todas esperanzas de poder realizar una vida digna y sin dolor.

Los médicos han expresado la necesidad de realizar una operación de cadera lo antes posible y han advertido que de no ser así, Odile podría perder la movilidad en unos meses. En Benín el Estado no cubre este tipo de operaciones y los recursos de la familia de Odile son muy escasos. Desde la Fundación Salvador Soler se han conseguido junto al apoyo y colaboración de la Asociación OAN Internacional el dinero suficiente para el tratamiento farmacéutico previo a la intervención quirúrgica que permita realizar la misma con garantías.

<https://www.migranodearena.org/es/reto/12908/el-reto-de-odile/>

PROYECTOS DE SENSIBILIZACIÓN

EVENTO CELEBRACIÓN 6 AÑOS DE LA FUNDACIÓN SALVADOR SOLER.

El pasado 4 de diciembre, celebramos nuestros seis años de vida acompañados de familiares, amigos y colaboradores a quienes informamos de los avances y las novedades del CIECODE; de los proyectos de cooperación en Benín y Perú y del Campus Tecnológico del ICAI. ¡Muchas gracias a todos por vuestra asistencia y apoyo!

CHARLAS, CONFERENCIAS Y SEMINARIOS.

Participación en la Feria de Voluntariado Volunfair.

El pasado 17 de febrero de 2016 en la Escuela Superior de Ingenieros Industriales (ETSII), y bajo el lema de "La experiencia de una vida a los demás", Ramiro Viñuales compartió su experiencia y el trabajo de la Fundación Salvador Soler en materia de desarrollo en Benín y de incidencia política.

Enlace: <http://dpumadrid.com/pastoral/volunfair-etsii>

Sensibilización en el Colegio Cardenal Spínola.

A lo largo del año 2016, Ramiro Viñuales, coordinador de la Fundación Salvador Soler ha participado en varias sesiones de formación y sensibilización en el Colegio Cardenal Spínola de Madrid. Por un lado, tanto al Claustro de profesores como a los grupos de confirmación compartió su experiencia y el trabajo de la Fundación Salvador Soler en materia de desarrollo en Benín y de incidencia política a la vez que a los alumnos de ESO y Bachillerato

Sensibilización en la Universidad Rey Juan Carlos (URJC).

El pasado mes de noviembre, Ramiro Viñuales Ferreiro, coordinador de la Fundación Salvador Soler, participó con la conferencia: "*Causas de la pobreza, retos del desarrollo internacional y políticas españolas con impacto en pobreza*", en la asignatura: "Global Analysis of cultures and religions: History, Education and Fundamentalism".

CAMPUS TECNOLÓGICO DEL ICAI 2016

3ª EDICIÓN DEL CAMPUS TECNOLÓGICO DEL ICAI.

Del 22 de junio al 22 de julio de 2016 tuvo lugar la 3ª Edición del campamento de verano organizado por la Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ICAI) de la Universidad Pontificia Comillas y la Fundación Salvador Soler. El Campus tecnológico del ICAI destinado a niños/as de 10 a 16 años contaba con cuatro grandes áreas creativas: la robótica, la programación; la ingeniería y el área Multimedia, dentro de las cuales este año, se amplió notablemente la oferta de cursos. Minecraft, Desarrollo de Aplicaciones para Móviles o Diseño en 3D fueron algunos de los cursos nuevos que pudieron disfrutar los participantes.

Esta edición se ha considerado un verdadero éxito, ya que se ha duplicado el número de participantes con respecto a la primera edición, 1163 niños/as entusiastas de la tecnología y la ciencia han aprendido a montar, crear y programar un robot, a diseñar sus propios videojuegos y aplicaciones para móviles, han aprendido distintos lenguajes de programación y se han familiarizado con los sistemas electromecánicos de la ingeniería y sus aplicaciones a través de una metodología práctica y lúdica orientada a fomentar no solo la creatividad, sino también la superación y el trabajo en equipo.

En palabras de David Soler, presidente de la Fundación Salvador Soler, el Campus Tecnológico del ICAI nació con el propósito fundamental *“de formar a los alumnos/as en valores que el sistema educativo actual no fomenta, con un modelo de campus que promueve el emprendimiento y la innovación en unas áreas esenciales para nuestro desarrollo social y económico”*.

El Campus Tecnológico del ICAI es una excelente opción para que no aprendan a “crear por crear” sino para que interioricen que la ingeniería y la tecnología son las mejores herramientas para cambiar y mejorar el entorno y las condiciones de vida de las personas que más lo necesitan mediante un desarrollo social sostenible.

Para obtener más información sobre el Campus Tecnológico del ICAI: <http://campustecnologicodelicai.com/>

ADMINISTRACIÓN Y CONTABILIDAD

AUDITORIA DE CUENTAS 2015.

ORGANIGRAMA DE LA FUNDACIÓN

Equipo 2016.

Javier Pérez González.

Director del CIECODE.

Ramiro Viñuales Ferreiro.

Coordinador de la Fundación Salvador Soler.

Marta Santiago Mora.

Campus Tecnológico del ICAI.

Marina Vaquero

Becaria de investigación Proyecto Avizor y TIPI.

Lucas Vázquez

Becario de investigación Proyecto TIPI.

Pau Salarich

Asistente de investigación Proyecto Centroamérica.

Luis Cacho Montes; Oscar Unzué Belmonte, Ana M^a Pérez Mena, Marcos Rodríguez Ruano, Sergio Álvarez Geijo.

Informática y página web (voluntarios).

Lidia Armiñana Villegas.

Tesorería y Contabilidad.

Ignacio Trocolí Corral.

Administración (voluntario).

Y EN 2017....

- TIPI 2.0.
- POLÉTIKA.
- CENTRE FOR GLOBAL DEVELOPMENT.
- 3ª EDICIÓN CARRERA SOLIDARIA POR BENÍN.
- FORO DE DESARROLLO BENÍN- ESPAÑA.
- EN COLABORACIÓN CON VARIAS ORGANIZACIONES, SANEAMIENTO INTEGRAL DEL HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS DE TANGUIETÁ (BENÍN)
- SEGUIREMOS APOYANDO PROYECTOS DE COOPERACIÓN EN BENÍN EN MATERIA DE AGUA Y ENERGIA, EDUCACIÓN, NUTRICIÓN Y PROMOCIÓN DE LA MUJER Y SALUD.
- I ENCUENTRO MISIONEROS ONGD – BENÍN EN BENÍN.
- IV EDICIÓN DEL CAMPUS TECNOLÓGICO DEL ICAI 2017.

www.unmundosalvadorsoler.org